

Prévention du crime à Kugluktuk

Historique

Kugluktuk est un petit village de 1250 personnes situé près de la rivière Coppermine et sur les rives de la baie du Couronnement sur l'océan Arctique dans le nouveau territoire du Nunavut. Les Inuits de Kugluktuk sont sensibilisés à l'importance de transmettre leurs coutumes ancestrales à la nouvelle génération, notamment la danse du tambour, la sculpture sur pierre de savon et la confection d'habits traditionnels. Toutefois, l'apparition d'habitudes et de comportements nouveaux, en particulier un accroissement de l'activité criminelle chez les jeunes, a eu des effets dévastateurs sur cette collectivité.

Auparavant, la population de Kugluktuk ne reconnaissait pas le caractère communautaire des crimes et de leurs conséquences. Bien souvent, les membres de la communauté considéraient que

Le Caledon Institute travaille conjointement avec le Centre national de prévention du crime et son programme de mobilisation communautaire pour mettre au point une collection sur la prévention du crime. L'objectif est de répertorier les initiatives qui contribuent à bâtir des collectivités où l'on peut vivre en sécurité. La collection cherche à se rallier l'appui des gens et à éveiller la population à l'efficacité des partenariats communautaires et de l'action sociale dans la prévention du crime.

l'individu seul était coupable – que le crime perpétré était un acte strictement individuel. Étant donné la prédominance dans la société de solutions dites « punitives » pour s'attaquer au problème de la criminalité, la population du village en était arrivée à croire que, pour contrer le crime, on n'avait d'autre choix que de s'appuyer sur le système légal et d'incarcérer les contrevenants. Dans ce contexte, il n'était pas possible d'entreprendre un processus de guérison et de réconciliation en tant que communauté.

« Le changement commence avec nous »

Un plan d'action communautaire intitulé « Le changement commence avec nous » a été mis au point en 1997. Une série de problèmes spécifiques a été identifiée et un cadre d'intervention pour mettre en œuvre des solutions fut proposé. La prévention du crime constituait l'axe central du plan. La population de Kugluktuk a commencé à admettre qu'elle devait jouer un rôle à toutes les étapes du plan : son élaboration, sa mise en œuvre et l'évaluation. Et le conseil Hamlet de Kugluktuk, un organisme composé de représentants et de représentantes élus à l'échelle municipale, s'est investi activement dans les programmes sociaux destinés aux membres de la collectivité.

L'éventail d'interventions préconisées par le plan d'action communautaire témoigne de la prise en charge et de la responsabilisation des habitants et habitantes de Kugluktuk. Les gens en sont venus à comprendre qu'il fallait s'attaquer aux problèmes prévisibles avant qu'ils n'atteignent une dimension insurmontable. Ils ont reconnu que la criminalité chez les jeunes était un problème grave et insidieux et que leurs jeunes s'engageaient de plus en plus tôt sur cette voie. Et ils ont admis que les activités criminelles avaient des conséquences majeures à la fois pour la collectivité et pour les victimes. La collectivité s'est donc ralliée pour concentrer ses efforts dans la prévention et la réduction du crime, et dans des activités permettant d'identifier les causes sous-jacentes au comportement criminel.

Maintenant, la prévention de comportements criminels, en particulier chez les jeunes, est perçue comme étant une valeur congruente à la culture inuit et des plus pertinentes pour transmettre aux jeunes une vision positive de leur patrimoine culturel. Forts de ces constatations, et dans l'esprit de la culture traditionnelle, les Inuits ne prônent pas d'extraire le ou la contrevenant(e) de sa famille et de la collectivité pour l'envoyer purger une peine à l'extérieur. Au contraire, il leur apparaît impératif que la personne et l'ensemble de la communauté prennent conscience des responsabilités qu'ils ont les uns envers les autres.

Programme de prévention du crime

Dans le but de mettre en œuvre les activités du plan d'action élaboré dans « Le changement commence avec nous, » le conseil Hamlet de Kugluktuk a adressé une demande au Centre national de prévention du crime d'Ottawa. Le programme de mobilisation communautaire du Centre a comme objectif d'appuyer la création de partenariats communautaires pour prévenir le crime à l'échelle locale.

Le Centre national de prévention du crime a fourni des ressources à Kugluktuk pour la mise en œuvre d'une initiative de prévention du crime dont les activités permettront : d'identifier les jeunes à risques au niveau préscolaire, élémentaire et secondaire; de conscientiser le milieu en matière de prévention des crimes et de leurs conséquences; d'intéresser les jeunes à des activités constructives axées sur le mieux-être; et d'offrir aux enseignants, intervenants de la santé et aux membres de la collectivité des ateliers sur la prévention du crime et son importance. Un répertoire de ressources, identifiant les personnes, les groupes et les organismes dont le but est la réduction de la criminalité, sera également publié.

Parrainage

Le groupe d'hommes de Kugluktuk est l'organisme-parrain à qui incombe la responsabilité d'administrer le programme de prévention communautaire du crime. L'organisme regroupe une vingtaine de membres. Il a été créé en 1998 dans le but d'organiser des activités pour la collectivité axées sur la santé et le mieux-être. Régulièrement, on y tient des cercles de discussion où les personnes viennent chercher de l'aide individuelle, se ressourcer et apprendre. Le groupe d'hommes offre également des programmes d'alphabétisation et des ateliers d'informatique. Un centre de jour, offrant diverses activités, accueille les personnes de la collectivité désireuses de se réunir dans un environnement sûr, sans alcool ni drogue.

Les activités organisées par le groupe d'hommes rassemblent jeunes et aînés et comportent des activités traditionnelles qui servent à transmettre les connaissances et les coutumes ancestrales. L'organisme est conscient de la nécessité d'avoir un programme de prévention du crime pour redonner au village sa santé, sa quiétude et son harmonie.



Les membres de la collectivité se sont regroupés pour réaliser une murale illustrant la culture nordique de Kugluktuk.

Les activités

Toutes les activités mises de l'avant dans le cadre du programme de prévention du crime visent le développement communautaire. Des voyages de chasse ont été organisés récemment à l'intention des jeunes à risques de la collectivité. Les adolescents sont jumelés à des chasseurs d'expérience qui les accompagnent lors d'une sortie d'une journée. Les jeunes sont choisis en consultation avec les enseignants de l'école secondaire et les chasseurs sont sollicités par l'entremise de l'association locale de chasseurs et de trappeurs. Les jeunes perfectionnent leurs habiletés comme chasseurs et tissent des liens privilégiés avec un adulte.

Les soirées familiales sont particulièrement prisées. Ce sont des moments agréables, en famille, et sans consommation d'alcool. Par exemple, en mai dernier, une journée porte ouverte a été organisée pour la Fête des Mères. Les gens y sont venus avec leurs mères et ont participé à un festin spécial : un

repas de poulet frit à la Kentucky, expédié de Yellowknife!

Des ateliers pour augmenter la capacité de communiquer sont offerts sur une base continue dans les écoles secondaires. Un avocat du village donne des séances d'information aux élèves qui fréquentent l'école sporadiquement et à ceux qui n'y vont plus.

Une réalisation dont les membres de la collectivité de Kugluktuk sont particulièrement fiers est une grande murale illustrant leur culture nordique. Des artistes et artisans chevronnés se sont regroupés dans le but d'enseigner aux enfants la technique de leur art. La murale a été réalisée avec un « kakivak », un outil servant traditionnellement à la pêche. Les chasseurs harponnaient leur proie avec le « kakivak » dont les pinces s'ouvraient pour empêcher le poisson de se sauver. Cet outil sert de nos jours à bons nombres d'artistes et d'artisans dans la production de leurs œuvres. Au départ, les enfants étaient légèrement intimidés mais très rapidement, il se sont

appropriés le projet et sont très fiers du résultat. La murale a été remise, en guise de cadeau, au Centre national de prévention du crime d'Ottawa.

Partenariats

Beaucoup de personnes ont accordé leur soutien au programme de prévention communautaire du crime, notamment le conseil Hamlet de Kugluktuk qui fournit des locaux à bureau dans le Centre d'éveil. Les aînés de la collectivité, quant à eux, se proposent volontiers pour enseigner aux jeunes les coutumes et la culture traditionnelles.

L'école secondaire participe également au programme de prévention du crime. L'école reconnaît l'importance de stimuler l'action bénévole chez les jeunes et de les inciter à s'investir activement dans leur milieu. La formation que reçoivent les jeunes est bien équilibrée tout en mettant légèrement l'accent sur des activités à caractère culturel.

Conclusion

L'immense effort de cette collectivité pour mobiliser les ressources nécessaires à la réalisation de ce programme de prévention du crime atteste de l'importance que la population de Kugluktuk accorde à ses jeunes. Les activités mises de l'avant fournissent aux jeunes des solutions de rechange à la criminalité, leur permettent de s'investir dans des activités axées sur le mieux-être, et leur apprennent comment composer, de manière acceptable, avec le stress et les conflits.

Lena Pedersen et Donna Stephania

Lena Pedersen est coordonnatrice du Centre d'éveil de Kugluktuk (Awareness Centre) et Donna Stephania est directrice de l'école secondaire Kugluktuk.

This document is also available in English.

© 1999 par le Caledon Institute of Social Policy.

Tél: (613) 729-3340 Téléc: (613) 729-3896
courriel: caledon@caledoninst.org
internet: <http://www.caledoninst.org>